



DIARIO DE SANTIAGO

DEL JUEVES 9 DE JUNIO DE 1808.

Bilbao Mayo 31.

Por cartas de esta Ciudad se sabe, que el Sr. Mazarredo ha llegado de Bayona, donde tuvo grandes conferencias con S. M. el Emperador y Rey, que le regaló una asombrosa caja de brillantes con su retrato, y se asegura que mañana sale para Madrid con amplios poderes para todos los asuntos de Marina, de que se le supone electo Ministro. El Sr. Urquijo sale mañana para Bayona á la junta, de que segun voces, está nombrado Presidente. No se niega el mérito de estos dos bien conocidos Caballeros, sobre todo del primero, mirado en toda la Europa, aun en Inglaterra, como el primer Marino; pero quisieramos los Españoles que los beneficios y promesas de S. M. I. y R. no se dirigiesen á privarnos de los servicios importantes que espera la Patria del talento y zelo del Sr. Mazarredo, en cuyo noble animo podrán mas los intereses de su Nacion que todos los falsos ofrecimientos del Emperador y Rey: así nos lo prometemos. Mas ¡ay de este Caballero, si fascinado por alguna ofrecida grande dignidad se deja seducir en perjuicio nuestro! Y ¡ay del Español libre, que sabida la sublevación general contra el yugo extranjero de un solo paso, y no diga mas que una palabra contra la causa común! La Nacion se halla en el critico caso de castigar exemplarmente á los traidores, y de no contemporar sino con los infelices oprimidos por los ejércitos de nuestro carísimo Aliado. Circula ya aquí el plan de nuestra felicidad: conscripcion militar de ochenta mil hombres, listos ya en el Agosto próximo, supresion de patronatos, mayorazgos ... Un plan de completo pillage para nuestra eterna esclavitud.

Santander Mayo 31.

Extracto brevisimo de una carta de esta Ciudad á un vecino de la Coruña. Una bofetada dada por un Francés en la pla-

za á un niño de quatro años, fue la señal, para que toda esta Ciudad desahogase la indignacion que hervia en sus nobles pechos contra los aliados, que pagaban el buen hospedage con insultos, y amenazas de arrasarnos. Reconviene el afligido padre de la inocente criatura al inhumano héroe de Jena, que por toda sasisfaccion le contesta con términos afrentosos de amenazas nuevas de estar ya pronta nuestra total ruina. Lo entiendo el Pueblo, y sin aguardar á mas se amotina, gritan vivan la FÉ, FERNANDO VII, y el Obispo; mueran los picaros franceses: morir primero que obedecer á los satélites de Napoleon. Con estas voces corren á la armería, de donde sacan 3500 fusiles, prenden á todos los Franceses que habia aqui, toman todos los caminos de mar y tierra, proclaman á Fernando VII, se erigen en Junta Soberana Cantábrica, nombrando por su Xefe y Gobernador al su Ilmo. Prelado, obligando á quanta tropa hay aqui á obedecer á la Junta. Por Santiago circulan las primeras actas de la Junta con una Pastoral digna de su piadoso Autor, y que nos recuerda al Venerable Señor Cardenal Cisneros, mandando al Ejército Español en la primera gloriosa conquista de Oran. En su primer furor el Pueblo pedia las cabezas del Consul francés, y de un Edecan del gran Napoleon; pero un Oficial valeroso de Provinciales de Laredo presentó su noble pecho en defensa de dos hombres, que quizá gimen del estrago comun, y que de todos modos no tienen mas delito que obedecer á su gobierno. Ya estan libres baxo palabra de honor. Se publicó bando, para que se alisten todos desde 17 hasta 45 años, y no era necesario; pues solo con las primeras noticias, y sin otro aviso, vienen de todas las aldeas: estan tomadas las alturas de Reynosa, Espinosa y otras.

Madrid 1.º de Junio.

Esta desgraciada Capital sigue intimidada por la presencia de un Ejército de intimos aliados, llorando siempre el dia fatal de 2 de Mayo, y no pudiendo olvidar á su amado Fernando: las poquissimas cartas que se reciben vienen escritas por el miedo, y por la mas profunda afliccion; sin embargo las Gazetas, y Diarios hablan de alegría, de contento, de felicidad..... y de buena armonía. Los últimos números desmienten lo sucedido en Asturias, Valencia, Andalucía..... es muy posible que el Correo de esta tarde nos asegure que en Galicia estamos muy sosegados.

Leon 2 de Junio.

..... **A**qui estamos en toda forma sublevados en perfecta alianza con el Principado de Asturias. Formóse una Junta Provincial de Gobierno, independiente de la de Madrid, con su Consejo y Regente. Se alistán todos los solteros de 18 á 40 años, hasta poner un Ejército de 40 á 500 hombres. Ayer entraron aqui armados mil y quinientos Asturianos con 40 fusiles, y la oferta de 300. Aguardamos los Guardias de Corps, que fueron con nuestros Reyes, y se detuvieron en Valladolid con las novedades de la Corte, y sabemos que ya estan de vuelta los Caballeros Reales, que en Oviedo supieron servir á la causa pública, entregando las armas tan oportunamente. Tenemos noticias positivas de que Valladolid, Salamanca, y Zamora no tardarán en seguir nuestro exemplo. Despachose á Galicia una posta, y no puede ponderarse la impaciencia con que la esperamos, aunque con la certeza de que traerá buenas noticias.

Pontevedra 6 de Junio.

El quatro del corriente se verificó en esta la proclamacion de Fernando VII. á las nueve de la mañana, concurriendo todo el Pueblo, y las mas de las gentes de las aldeas inmediatas. Su primera diligencia fue ir al Convento de Sta. Clara por las Banderas, que pertenecen á la Virgen de los Desamparados, venerada en dicho Convento. Iban al frente Don Eduardo Osorio, y Don Antonio Montenegro con tropa de Paisanos armados; grandes y pequeños trahen desde entonces escarapelas, dando así principio al alistamento, en que no entran los Señores Estudiantes que se están ya disponiendo para marchar á la Capital, á ponerse baxo las órdenes del Sr. Marques de Sta. Cruz: nombrose y proclamose protector y General de todo este armamento al Exmo. Sr. Don Pedro Acuña, el primero que clamó por la libertad de nuestro adorado Fernando, así que se supo su triste cautiverio, como lo acreditan bien los pasos dados por su Excelesia con tan loable motivo, siendo entre otros digno de publicarse la oferta de darlo todo hasta reducir á moneda toda su plata.

Las noticias que recibimos de Portugal son muy satisfactorias: y esperamos luego sucesos de la mayor importancia: los Portugueses ya son tan Españoles como nosotros, y este país vá á ser teatro de acontecimientos extraordinarios.

Con la noticia de lo sucedido en la Coruña, y Santiago conmovióse todo este Pueblo, que enarbolando el Estandarte Español, y retrato del prisionero Fernando, con la música del Provincial de Orense se fue en derechura á la Iglesia Parroquial donde se cantó el *Te Deum*, piadosa ceremonia que se practicó tambien en los Conventos de dicha Villa, y en seguida marcharon al Consistorio, en el que colocaron el Estandarte y el Retrato. Para la mejor direccion del alistamiento voluntario de gentes, se nombró á Don Antonio Teran, Capitan del Regimiento de Leon: Hubo por la noche iluminacion general, con repetidas salvas de artillería: El correo de Castilla no se distribuyó hasta que el Comandante general de Armas se aseguró de que no venia ni orden del Gobierno, ni carta sospechosa.

Santiago 8.

Han pasado con la mayor diligencia muchas postas desde las fronteras de Portugal á la Coruña, y hasta ahora no se ha podido saber con certeza su contenido; se piensa generalmente, que sean relativas al Ejército que tenemos en Portugal.

El lunes último pasó por aquí á Lugo un tren de Artillería que estaba en Tuy: Sigue el alistamiento voluntario: todos los caminos que vienen á parar á Santiago estan cubiertos de nobles defensores de su Religion y su Patria, que se presentan gustosísimos.

Rasgo Patriotico.

El día 4 estaba señalado para un casamiento; el novio, que es un gallardo muchacho, presentóse la tarde del 3 á su querida, diciendola...." yote quiero mucho, y cada vez te amamas; pero no nos hemos de casar hasta salvar a la Patria, y á Fernando VII." Convino ella gustosísima, y el marchó derechico á alistarse (*artículo comunicado*) ; Que lastima que los estrechos límites de nuestro Diario nos priven del gusto de poner otros muchos rasgos igualmente patrióticos, aunque de distinta clase!